



Periódico satírico

Órgano oficial del partido de los  
desengañados.

Dirección, Redacción  
y Administración.  
Cos de Gracia, núm. 37.

Director Propietario

Germán Martínez-Mendoza

No se admiten suscripciones.

Se compra y no se vende.

Toda la correspondencia a nombre del Director

Año VII.

Mahón, sábado, 16 Agosto de 1919.

Núm. 288

## La agresión del domingo

### Antecedentes

Como tengo por costumbre, el sábado a eso de las nueve de la mañana fui a la imprenta con objeto de corregir las pruebas. Al salir de la imprenta compro «Aires de Fuera» y en él leo un artículo en el que además de injuriarme (esta es mi opinión) se me amenaza.

Terminados mis trabajos y preparado el número para entrar en máquina y siendo la hora de salida de los coches para Alayor, tomo el asiento (que había encargado por la mañana) y me conduce a la Villa que tiene por patrón el que murió en las parrillas. ¿Querrán hacer lo mismo conmigo?

Al cabo de un par de horas y habiendo visto desfilar *sa colcada* me dicen que tengo un telegrama, voy a recogerlo, y cual no sería mi sorpresa al leer que HABIAN ROTO LAS ALQUITARAS A LOS VENDADORES.

Después de dudar si quedarme (por que ya lo hecho no tenía remedio) o venir a Mahón, decidí por esto último, y aprovechando el mismo coche que me llevó y que salió de Alayor a las dos de la madrugada. Me personé en mi casa a eso de las tres y media, como no era hora de hacer ninguna averiguación, decidí acostarme para investigar lo ocurrido después de levantarme; fui a la imprenta y me dicen que lo dicho en telegrama es cierto.

### Hacia la Delegación

Con el fin de hacer la correspondiente denuncia me presento en la

Inspección de Vigilancia, donde me dicen que es precisa la declaración del muchacho a quien le habían arrebatado los números y con objeto de saber quien era, vuelvo a la imprenta para que me digan quien es.

Me dirijo hacia la plaza de Abastos, suponiendo que le encontraría allí y como no había visto ningún número de LA ALQUITARA (pues como llevó dicho lo había dejado para entrar en máquina) se me ocurrió cojer el que devuelve sellado la Delegación y con él entre las dos manos y EL BASTÓN SUJETO CON EL DEDO MIÑIQUE Y LA PALMA DE LA MANO DERECHA llevo hasta casi la terminación de la calle de Anuncivay; como llevara la acera de la derecha y me hicieron casi salir de ella (D. Rogelio López que me acompañaba tuvo que salir) levanté la vista para saber quienes eran y me encuentro que era uno de los hermanos Casado y otro individuo que no conozco. Este encuentro se realizó entre la casa del Sr. Sintés y la esquina de la calle de Pi y Margall: nada me dijeron, yo nada les dije y seguí mi camino.

### La agresión como fué

Al doblar la esquina que forman las calles de Anuncivay y Pi y Margall, por ocultarme el rostro el periódico que iba leyendo, apenas pudo notar que un soldado viene corriendo en dirección contraria a la mía y, como no tengo cuentas que ventilar con el ejército, no hice caso, por creer que sería alguno que corría para cumplir con su deber, y no dándome cuenta de nada,

ni siquiera de que me quitaban el bastón, ¡lo buen sujeto que lo llevaría! hasta que me dió el contronazo, al ver que levantaba mi bastón para agredirme, quise repeler la agresión, cosa que no pude hacer porque el Casado y el otro individuo que yo dejé detrás de mí, a unos cuatro metros de la esquina, me sujetaban por los brazos, impidiéndome todo movimiento, consiguiendo con esto que el militar, que luego he sabido que se apellida Casado, me apalease como quien apalea un colchón.

Cuando vieron que manaba sangre de mi cabeza me soltaron los que me tenían cogido por la espalda y brazos, no sin darme antes unas cuantas patadas en las piernas y unos cuantos puñetazos en el occipital, (golpes que aún me duelen cuando dicto estas líneas), al faltar mi sugestión y como yo hacía fuerzas caí hacia tras, causándome una contusión en el codo del brazo derecho.

¿Vds. creerán que se conformaron con esto? Pues no señor; aun viéndome en el suelo, se atrevieron a darme mas patadas, ¿que les parece la valentía?

Ayudado a levantar por no se quien, me acerqué a la esquina de la farmacia donde, se acercó el Casado que iba vestido de blanco, y me profirió un insulto mas que tabernario, insulto que no pude contestar porque la contusión del brazo derecho me impidió estirarle lo suficiente para abofetear su cara.

### Hacia la farmacia

En estos momentos llegó el vi-

gilante Sr. García quien, viéndome todo ensangrentado, me cojió del brazo y me acompañó a la farmacia del Sr. Ruiz Narvaez.

### En la farmacia

El señor Ruiz Narvaez (a quien como a su familia, nunca agradeceré bastante las deferencias que conmigo tuvieron) procedió inmediatamente a lavar las heridas, llegando en este momento los Doctores señores Pons Marqués y Vazquez de Parga, quienes examinaron y apreciaron las heridas.

Cortado el pelo por el peluquero de la base naval, cuyo nombre siento no recordar en este momento, el señor Narvaez procedió a la desinfección y curación de las heridas, mientras se hacía esta operación viera yo que entre los que se encontraban en la farmacia estaba el Inspector Sr. Viejo y el vigilante señor García, a quien di parte de que me faltaba un manojito con cuatro llaves y que seguramente se habían caído en la refriega debido sin duda a algún tirón que me dieron.

### Regreso a casa

Hecha ya la primera cura quise ir por mi propio pié a casa, siéndome imposible, teniendo que efectuarlo en un coche de alquiler, y acompañado por el vigilante señor García, cuya caballerosidad y buen comportamiento conmigo, mucho he de agradecerle.

Mis comentarios he de hacerlos en números sucesivos.





## Impotencia

No me ha extrañado el suceso] del domingo último en que un soldado y dos paisanos agredieron a V. amigo Sr. Martínez. Ni tampoco el relato del mismo que la «Voz» hizo en su edición del lunes. Una y otra cosa no deja de ser natural.

El primer caso, no pudiendo el agraviado agarrarse ni a un clavo ardiendo para llevar a la Alquitara a los tribunales (sinó ya lo hubiera intentado) se echó mano a la fuerza bruta como argumento de fuerza.

En el otro, es consecuencia legítima el tergiversar los hechos y a mas pregonar como ley el que la justicia debe ser tomada por uno propio, sin esperar en que la autoridad en ello intervenga. Por algo decía «tanto va el cántaro a la fuente...» como si la «Voz», en sus campañas, que han pasado por todos los colores del arco iris, no hubiese ido *demasiado a la fuente* que cita y por prudencia o cobardía de algunos, no han resultado el final apatecido de los palos y de las bofetadas.

Lo que ha extrañado, pero mucho, ha sido el equilibrio del grandioso (en papel) «Bien Público», quien como Pilatos se ha lavado las manos, sin saber, de manera enérgica y contundente decir y afirmar «este tiene la culpa y el otro la razón». Aquello de «la prensa procaz» será porque en aquella redacción no hay alma, ni siquiera para ser blando.

Lo que pasa es que cuando llega el momento de deslindar terreno, algunos que en público o *in mente* aplauden las campañas contra el Alcalde, (no contra D. Pedro Pons Sitges,) y otras, que ningún otro papel (que todos *somos papeles*) se atreve a emprender, a pesar de ser claras, verdaderas y beneficiosas para el pueblo, entonces por... *no se que*, acuden a las negaciones de San Pedro y se quedan tan satisfechos, como si tal proceder fuese parto de su sabiduría *calabacil*, que aconseja ser comedidos.

Hay quien dice que la mistad, es causa a veces de papeles ridículos, como el caso presente.

Lo cierto es que yo no sé si son verdaderas las campañas de mi D. Germán, contra el Alcalde, que no me he tomado (de algunas sí) la molestia de la comprobación, pero me fundo en que, si el Director de este valiente y castizo samanario, que en cuanto a soltar verdades, es el primero de los papeles públicos de la isla y acaso el único, se hubiese en algo salido del tiesto, yo creo que al que se sintiera molestado, no le hubieran faltado segundos para demandar justicia ante el tribunal.

«*Hasia farta un hombre*» aquí, para cantar lo que otros se callan y seguirá la palinodia, así soplen aires de dentro o de fuera, que somos hijos de la libertad.

El lema de la Alquitara es «amiga de las pesetas... pero mas amiga de la verdad». Al revés de muchos.

La ley y el pueblo tienen la palabra. Nosotros nos sometemos al pueblo y a la ley.

JUAN SEGUNDO.

## MISCELANEA

Yo quisiera ser de estos individuos, que sin ocuparse para nada del vecino pudiera deslizar mi vida cual mariposa entre las flores.

Pero soy un gusano enclaustrado en mi capullo que no es de seda, sinó de mal tramado y caro algo; como hoy nos lo vende el comercio.

Y claro, desde mi humilde cárcel, no se vive; al menos en el falso ambiente en que la mayor parte de los hijos de Eva hoy se *iquilibrean*.

Pero, no tengo pena por esto, mi reclusión o aislamiento en cierta forma me agrada, porque me aparta casi en absoluto de la mundanal tragedia: de ella hasta mi llegan como por receptor acústico, todas las voces de todos los sucesos, todos los ruidos que el aire gratuitamente me comunica: Sonido de campanas, (nas tristes que alegres) sonidos de bandas musicales con sus notas clásicas, ya en sus himnos provinciales, o nacionales... desde el mas sentimental al mas alegre; el clarín me hace oír sus estridentes notas bélicas; en fin toda la actividad y movimiento, lo veo, lo percibo y conozco desde aquí, lo mismo que si fuera yo el mortal que los produce.

En tal estado me acompañan en mi encierro dos quiméricos pastores, uno el bien, otro el mal, yo en el primero me escudo y destruir al segundo quisiera.

Yo no envidio, no ambiciono no siento en mi el cosquilleo de la vanidad, ni el deseo me invade de la ciencia... ¿Para que? si padece mas el sabio con su luz radiante, que el necio en sus tinieblas: Al huésped de palacios todo el mundo ceremoniamente le espera, «incluso hasta el anarquista...» A mi en mi tranquila *guardilla*, solo, mi esposa, mis hijos con cariño amante y filial me festejan, y yo mas que un «Don Rodrigo» me *espónjo* de alegría.

Y me apena tanta tragedia humana, tanto egoísmo, odio y falsedad. ¿Para que? para rendir cuenta al Creador...

¿Y despues? «nada».

Por eso quiero vivir en el círculo de la verdad antes que libre morir entre tanta falsedad impia.

Año al prójimo como a mi mismo, pero el prójimo no me ama...

Pago, pero no me pagan, son deuda de la vida que ya principes o plebeyos, en la posteridad saldan.

¿Para que vivir así? ¿Porque no en Santa. Calma?

El oro es el enemigo de mayor brillo del alma. ¿Para que pues queremos este enemigo en España? ¡No faltará quien lo acapare, como el trigo y las patatas, y entonces ya veremos del «Patrón oro» las ventajas!

La calderilla es mas socorrida, la plata y aun el billete es familia mas democrata; para nuestro gobierno interno, para el arreglo de casa. ¡Cualquiera cambia una ONZA para comprar una caja de monopolizadas cerillas..., o de sellos para una carta!

¡Ha, si yo fuera rico!—Brillaria como los *cantenes* y seria *grande...* de España, tendría mucho talento y seria un Aposcol de la Patria, que con un buen Secretario entablado mil demandas, yo sonaria en el mundo como el oro de mis arcas aunque ello la nación, sucumbiera aruinada...

\* \*

No és esto lo que anhelo nó; quiero enriquecer mi Patria, con una racional cultura, con vida agricola—industrial; y que bajen las subsistencias, y se regule la jornada.

## Enseñando la oreja

Sr. Dr. Germán Martínez Mendoza Mahón.

Muy Sr. nuestro.

En nuestro poder el «Bien» de esa, correspondiente al lunes último, el cual inserta una gacetilla dando cuenta a sus lectores de un alboroto ocurrido en la mañana del día anterior, o sea la del domingo, en la calle de Pi y Margall.

Con avidez nos enteramos de la noticia y ¡cual sería nuestro asombro! al ver que los protagonistas de la obra eran dos sobrinos del señor Pons Sitges y el Director del batallador semanario LA ALQUITARA.

Dice el referido diario que es difícil dar una versión exacta del suceso, no lo ponemos en duda; pero también consideramos que deben ser múltiples las opiniones individuales y colectivas que desaprobán la manera en que está redactado el suelto de referencia.

Al lamentar el suceso, dice en el último párrafo de la gacetilla, que no son amigos de las fórmulas violentas de dirimir cuestiones. En esto conforme: y a continuación añade: *asi como tampoco aprobaremos nunca el lenguaje procaz e insultante en la prensa, puesto que él (el Director de LA ALQUITARA) origina consecuencias como las de ayer.*

Hace tiempo fueron ya descubiertos los juegos malabares de el «Bien» y por lo tanto no nos sorprende que quiera de nuevo empezar otra *soirée* introduciendo en la isla infantiles diversiones como son los *tios vivos* y los *traga bolas*.

No basta que el órgano del conglomerado de las derechas proteste del lenguaje PROCAZ E INSULTANTE en la prensa, sino demuestra antes estar exento del pecado que acusa a otro.

Recuerde el «Bien» las campañas que ha sostenido con otros diarios locales; vuelva la vista hácia atras y verá que «no puede tirar piedras al vecino quien tiene el tejado de vidrio».

Mas le valiera al diario de la politica derechista no inmiscuirse a tontas y a locas en asuntos que poco le atañen, y aprendiera a redactar gacetillas, por si el día de mañana se diera nuevamente un caso análogo al que nos ocupa, no caería en el ridiculo como esta vez.

Del otro no queremos ocuparnos; solo diremos que es peculiar en él, dar el colorido a los hechos, según el cristal con que los mira.

Ahora, Sr. Germán, solo deseamos su pronto y cabal restablecimiento, para que pueda vigorizar y remozar a su simpático semanario, y que éste tenga fuerza suficiente para seguir el camino emprendido de desenmascarar a los politicastros.

TRES MAHONESES.

Ciudadela 14 Agosto 1919.

## IDILIO PASTORIL

La tarde ya declina  
y el sol toca su ocaso,  
ya de la luz ardiente  
se apaga el resplandor  
y allá, tras la sierra  
que corta el lindo valle,  
al esconderse forma  
celajes de color.

Por la florinda senda  
que lame la colina  
de ovejas un atajo  
su aprisco busca ya;  
conduce el pastora  
gentil, hermosa, alegre,  
que al son de las esquilas  
cantando coplas va.

## TU RISA

En tí que es todo alegría,  
Tu risa, que es son de plata,  
Líricamente desata  
Sus raudales de armonía.

Tu risa a gozaa convida  
Como una bella ilusión.  
Tu risa es la floración  
Que nos endulza la vida.

Con expresivo candor  
Ríes, y siempre que ríes,  
En mi corazón deslíes  
Un bálsamo encantador.

F. H.

## ¡¡Protestamos!!

Sr. D. Germán Martínez,  
Dr. de LA ALQUITARA.

Muy distinguido señor nuestro:  
Lamentamos infinito el percance sucedido a V. en la mañana del domingo, por cuyo motivo protestamos enérgicamente de la agresión de que fué V. objeto, al par que le deseamos su pronto y cabal restablecimiento y curación completa de las heridas y contusiones recibidas. No desmaye señor Germán, duro hasta conseguir el fin que se había propuesto su valiente semanario. «Desde fuera vendrá quien» dicen los castizos y nosotros así lo creemos.

Cuente siempre con el incondicional apoyo de sus atentos amigos  
VARIOS ALQUITARISTAS.  
Mahón 13 Agosto, 1919.

Imp de F. Truyol, Infanta 17.